

El Chile de Gabriela Mistral

(Fragmento por Luis Vargas Saavedra)

Hab... nació en un hogar de familia clásica media baja en remoto valle provincial, con padre ausente y haber debido auto encargarse al ser privada de una educación cultural. Toda esta infancia de adversidades personales, incluyendo la muerte Godoy Alarcón, sufriría encumplir las duras labores agrias, sufrir incomprendiciones, afrontar ataques y quedar herida en su sensibilidad, pero por otra parte ser asistida de apoyos premios, publicaciones y amistades estupendas.

Los observaron y la defendieron por ser maestra religiosa escritora modernista. El varén fue más penetrante durante el periodo de su mayor residencia en Chile desde 1912 a 1922.

Juventud agredida y reconfortada, de esta impronta deberá sobreponerse, aceptarse y hacerse aceptar, buscando y hallando su sitio, al indumentaria de su genio, en una doble cartera de profesora y de poeta. A partir de 1925, ya jubilada de la pedagogía, la pareja de poemas se resorvara en literatura y diplomática de ser la representante en Chile en la sección cultural de la Liga de las Naciones, pasará al cuerpo diplomático como obesentia a partir de 1933.

Hasta el año 1933 intentaba Gabriela Mistral ejercer su docencia en Chile, tuvo problemas con misiones (Corrección y Gobernación) y funcionarios del Ministerio de Educación. Además se le oponía una poterosa rival que según ella, obraba con fuerza adularia, sus todos esos quebrantos (Amanda Labarca Hubertson, 1896-1975) profesora y escritora, egresada del Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile, "quiso tomarme bajo su protección, nada le negué... y desde allí viene su odio, oficio y rumbo aplazado".

En 1962, Gabriela Mistral escribe sobre esto a Radamiro Tomic. Gabriela venía de trabajar como directora del Liceo de Temuco, pero no tenía diploma cuando ocurrió la bocanilla por el Liceo N° 6. Gabriela dice: "fue

una batalla" que cumple cosas inefables, amenazas de apagreamiento, registro de su archivo de cartas hechas por sombra que entraban y surgían en su biblioteca, más archivadoras y cuatro de cerámica.

Gabriela contó a Edmundo Barrios que le habían propuesto que el retirara su candidatura a la chancillería al Liceo N° 1 de Valparaíso. Rechazó la oferta, encomendando su cargo a disposición del Ministro de Instrucción Pública, amigo de Amanda Labarca.

Dice Gabriela, vi clara una intriga detrás de mi situación en Santiago, era vídrica.

Llegué al Liceo N° 6, me prometí no durar sino el tiempo necesario, viví un año rectilíneo anotando de insultos y oyendo de tarde en tarde voces escapadas de la competencia. Me traje en el corazón estas cosas, no sé olvidar y ahora viven afincadas otra, ocurrió cuando Gabriela se hallaba en México y el Presidente Arturo Alessandri fue visitado por José Vasconcelos, Ministro de la Educación en México. Alessandri declaró a Vasconcelos, cuando yo estaba en México, el error suyo de haberme llevado allá en vez de la A. I. II., y en banquete que le dio luego, se la presentó insistiendo en lo mismo y sentándola al lado, al trío Vasconcelos le dijo "de estas tenemos en México y muchas y demás, pero la que me llevé es diferente y rara", él me lo contaba riendo... e, innecesario comentarlo del Presidente hizo de por vida a nuestra escritora, seguirá colgándolo en 1962, mientras le escribía a Radamiro Tomic.

Al volver a Elqui en el querencioso vértigo que le suscita varios poemas inéditos en donde los cérceos, las trujeros, la cosecha, las plantas con su familia emocional, esta estrofa célebre lo declara: "Diez años hace, que un ladrón siniestro/ me arrojó en la majada a mis cabritos / y que dejó de un parrón ce otoñal / la guitarra de fuego ni sangría / comiéndome con pan de maíz de ore / el fundido lechón de los regresos".

El Chile de Gabriela Mistral [artículo] Luis Vargas Saavedra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Saavedra, Luis, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Chile de Gabriela Mistral [artículo] Luis Vargas Saavedra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)